

DIARIO UNIVERSAL

Segunda época.—Año XX.—Núm. 9.969

PERIODICO LIBERAL Y DE INFORMACION

Madrid, 17 de julio de 1922

No tan militar!

El Sr. Sánchez Guerra ha declarado hoy que piensa dedicar todo su tiempo, o poco menos, al Ministerio de la Guerra, y que estará en él mucho más que en la Presidencia.

Nos parece bien si atendemos a la necesidad innegable de que un hombre muy capacitado se ocupe con toda asiduidad de los problemas militares que tenemos planteados y nos acucian.

Nos parece mal si tenemos en cuenta que al lado de esos problemas militares, y en íntima conexión con ellos unas veces, y en determinados momentos, y de otros, se han planteado también, y de una manera tan urgente y tan inmediata, problemas fundamentales y esenciales políticos.

Quizás por eso un término medio muy aceptable hubiera sido, si el Sr. Sánchez Guerra había de continuar siendo presidente, designar otro ministro para la cartera militar.

Pero es evidente que el Sr. Sánchez Guerra habrá tenido sus motivos para echar sobre sus hombros la doble carga, más que doblemente pesada, y es indudable que el hacerlo habrá meditado si tenía fuerzas suficientes para tanta empresa.

Por eso cabe lamentar esa preferencia excesiva hacia el Ministerio de la Guerra, precisamente en instantes en que los problemas mogrebianos van a plantearse en un terreno menos belicoso, o, por lo menos, no tan intensamente belicoso, si hemos de creer las palabras del general Borge.

Son muchos y muy arduos los problemas políticos, de política interior y de política internacional que hay planteados, y que es indispensable plantear, y ni hay modo de eludirlos, ni pueden ser resueltos por la fuerza de las armas. De ahí que pueda ser utilísimo que el Sr. Sánchez Guerra dedique muy preferente atención a los problemas militares; pero puede ser muy perjudicial que se le reste a los políticos.

Tal vez el hecho mismo de haberse encargado de la cartera de Guerra el presidente del Consejo, indique un problema político trascendental. La sustitución del general Olaguer por otro prohombre, hubiese, posiblemente, determinado una mayor amplitud de la crisis, ya que hubiera sido necesario contrastar orientaciones, y quizás no hubiese sido fácil hacerlo sin llegar a la crisis total, ya que en el Gobierno hay elementos muy partidarios de una política que no todos creen preferible.

Claro está que esa extensión de la crisis hubiese facilitado la solución a que lógicamente debería de haberse llegado hace mucho tiempo y que en uno de nuestros últimos artículos preconizábamos: cuando una política fracasada y fracasada tan reiteradamente como viene fracasando la conservadora, no puede abrirse el pecho a la esperanza mientras esa política no sea sustituida por otra.

Y haría mal el Sr. Sánchez Guerra si, desrecuperando a sí mismo de los problemas políticos, como si no existieran, procuraba hacer difícil esa solución.

Poincaré, en un discurso, explica los primeros chispazos de la guerra

PARIS 16.—En el discurso pronunciado en Jonchery con motivo de la inauguración del monumento erigido en aquella localidad en memoria del cabo Peugeot, primer francés herido por las balas alemanas, en suelo francés, el día 2 de agosto de 1914, el Sr. Poincaré recordó la orden dada por el generalísimo, a indicación del Gobierno, desde el día 30 de julio del mismo año a todos las Armas, incluso la Caballería, de no franquear una línea distante diez kilómetros de la frontera.

El cumplimiento de esta orden, el puesto avanzado que mandaba el cabo Peugeot se hallaba el día 2 de agosto a una distancia aproximadamente de 700 metros al Este de Jonchery, cuando el cabo y sus compañeros vieron llegar, cabalgando a rienda suelta, a los primeros jinetes alemanes.

El teniente que los mandaba dio un sable a uno de los soldados de aquel puesto, abalanzándose inmediatamente contra el cabo Peugeot, que cae a tierra herido de tres disparos de revólver.

La pequeña tropa francesa hace fuego contra el teniente, que cae a su vez, y que es inmediatamente identificado: el teniente Camilo Mayer, del quinto de Cazadores a caballo, de guarnición en Mulhouse.

El Sr. Poincaré añade que, desde el año 1912, el Gobierno francés sabía que este regimiento, como el 22 de Dragones, con el que formaba la 29 brigada de Caballería alemana, debía, en caso de movilización, enviar patrullas sobre el territorio francés.

Por tanto, es imposible pretender que el teniente Mayer llegó por error hasta Jonchery, y que, sin conocimiento de sus jefes, emprendiera una operación temeraria.

Por otra parte—añadió el presidente—los alemanes buscaron el modo de informarse de la suerte que corría el teniente Mayer y, en efecto, el cónsul general de Francia en Bale, Sr. Farges, recibió el 4 de agosto una carta del cónsul alemán, Sr. Wunderlich, documento inédito aún, y que contiene la formal confesión de la agresión alemana, declarando lo que sigue:

«Le dirijo a vuestra generosidad para que me informe acerca de una petición

que me hace el comandante del quinto regimiento de Cazadores, de Mulhouse, para tener noticia por vuestra mediación del estado del teniente Mayer, herido anteayer cerca de la frontera, en territorio francés.»

Como se ve—añade el Sr. Poincaré—, en el quinto regimiento de Cazadores se sabía que el teniente Mayer había atravesado la frontera y, herido o muerto, había quedado en territorio francés.

Por otra parte—terminó diciendo el presidente del Consejo—, los dos jinetes alemanes que fueron hechos prisioneros en aquella ocasión reconocieron que las patrullas de su regimiento habían recibido la orden de penetrar en Francia.

El Convenio francoespañol

Lo que dice el "Journal des Debats". PARIS 15.—El periódico "Journal des Debats" se congratula por haberse firmado el Convenio comercial francoespañol que ha publicado el "Journal Officiel".

Dice el periódico que la fecha del 15 de julio, que es la que pone término a la crisis, quedará fijada en la historia aduanera de Francia tanto como en la de España. Termina el periódico haciendo votos por que el acuerdo señale la reanudación de los cambios comerciales entre los dos países para el mayor provecho de uno y de otro, y que de este modo, quedén reparadas cuanto antes las trabas que puso la guerra de tarifas.

La situación en Irlanda

Continúan los combates.—Dificultades para restablecer el orden

LONDRES 15.—Los corresponsales de los periódicos en Dublín, ponen de manifiesto la gran dificultad con que ha de tropezar el Gobierno del Estado libre para restablecer el orden en el Sur y el Oeste de Irlanda, por tener allí los rebeldes mucha más fuerza de lo que se dijo y creyó en un principio.

Continúa el combate iniciado el martes por las tropas del Estado libre para apoderarse de Limerick, en varios de cuyos barrios siguen fuertes los rebeldes.

Se dice que las tropas del Estado libre ocupan una posición estratégica muy importante.

Ha quedado suspendida por completo la vida normal en dicha ciudad.

Los vecinos que han huido de ésta dicen que la situación en ella es deplorable, al hallarse en trances de morir de hambre más de 2.000 personas.

Unos 200 rebeldes han invadido la población de Waterford, desahuciendo por completo a cuantas personas se hallaban en los hoteles, fondas y pensiones de familia.

Tras cuatro horas de refriado combate, las tropas del Estado libre se han apoderado de Collooney, población sita en el Condado de Sligo, la cual defendieron con encarnizamiento los rebeldes, quedando prisioneros 70 de éstos, y dejando en poder de las tropas regulares abundantes armas y municiones, figurando en éstas gran cantidad de bombas.

En busca de una fórmula

DUBLIN 16.—Los parlamentarios del Sur de Irlanda pertenecientes a todos los partidos, han sido convocados por el partido obrero, para estudiar las medidas más convenientes para obtener el restablecimiento de la paz.

Más combates

DUBLIN 16.—Las tropas del Estado libre se han apoderado de nuevas posiciones donde se habían hecho fuertes los republicanos, haciendo a éstos 250 prisioneros.

Varias noticias

PARIS 16.—Telegrafían de Dublín al "Temps" dando cuenta de que en el condado de Limerick la batalla continúa.

Créese que el Sr. De Valera ha huido, uniéndose a sus partidarios de los condados del Sur. Noticias posteriores dicen que está en el Cuartel general rebelde.

El general Mac Kean ha ocupado Collooney, después de un combate que duró dos días. La moral de las tropas del Gobierno es excelente, viéndose apoyadas en todas partes por la mayoría del pueblo irlandés.

Desórdenes en Italia

Fascistas y carabinieri

CREMONA 16.—Los fascistas de las comunas limitrofas se han concentrado con el fin de obtener las dimisiones del presidente y de la Diputación provincial.

El Gobierno, para restablecer el orden, ha cerrado la frontera y dispuesto la evacuación de todos los extranjeros.

El primer conflicto se registró en Acquafredda entre fascistas y carabinieri, resultando muerto el secretario de los fascistas.

Con este motivo se reunieron en número de más de un millar ante la Prefectura de Cremona, en señal de protesta, atravesando luego la ciudad y saqueando el domicilio del diputado del partido popular Sr. Migliori.

En la Cámara italiana

ROMA 16.—Con motivo de los desórdenes registrados en Cremona y el saqueo del domicilio del diputado Sr. Migliori, los «leaders» de diversos partidos propusieron a la Cámara la suspensión de la sesión como muestra de solidaridad con aquel diputado.

El Sr. Facta aceptó, y la Cámara aprobó dicha petición.

LO ESENCIAL Y LO ADJETIVO

Nuevo Alto Comisario y... ¿nueva política?

Un crédito de confianza y un voto por el acierto

Ya hay nuevo Alto Comisario de España en Marruecos; casi podemos decir que hay dos, o tres, o cuatro nuevos Altos Comisarios. El general Berenguer ha sido sustituido por el general Borge, a quien asesorará y con el que colaborará (así lo ha dicho el jefe del Gobierno) el general Castro Girona y, posiblemente, el señor Zugasti. A más, el propio presidente del Consejo de ministros se queda con la cartera de Guerra, para, a su vez, vivir en mayor concentración con los planes a desarrollar y sucesos que registrarse puedan en nuestra zona de influencia del Norte africano.

Lector: si has sido asiduo para nuestros trabajos, tenemos el convencimiento de que no te asombrará este artículo. El firme de él, que lleva desde 1908 haciendo gemir implacablemente las prensas con sus estudios africanistas, que en este mismo año del desastre ha salido por dos artículos diarios y ha publicado tres libros y tiene en la imprenta otros tres, no puede ser sospechoso de cuál es el espíritu que le anima: si se ha singularizado (y piensa seguir haciéndolo) en la defensa de los actos de un ilustre general, a quien, por encima de las pasiones, hay que tributar homenaje de respeto y gratitud por sus esfuerzos patrióticos, no ha sido con puritos proselitistas, ni afanes de bandera; lo hizo porque pensó que, robusteciendo su autoridad con una sana crítica de sus actos, servía la causa de España en Marruecos.

Y si de esta causa es de la que se proclamó siempre templario, puede esperarse de él, por recordación de afectos y admiraciones, que cierre sistemáticamente contra el que ahora asuma el grave cargo y responsabilidad de dirigir los destinos nacionales en el magno problema de España en África... No; no iremos a eso; no nos ciega la pasión hasta el punto de abandonar lo que fue sustantivo, esencial de todos nuestros trabajos, por lo adjetivo, por un cambio de personas y una sustitución en los patronímicos de los directores de la acción de España en Marruecos.

El general Borge ha sido nombrado Alto Comisario. Desde hoy, y mientras que vamos buena orientación y estimable deseo de acertar en sus actos, nosotros somos «cronistas de cámara» del nuevo Alto Comisario, como se dijo que lo fuimos del antiguo. En este asunto de Marruecos nos ocurre lo contrario de lo que nos pasa en casi todos los órdenes de la vida, donde somos conocidos por «estar siempre en la oposición»... ¡En la cuestión de Marruecos somos gubernamentales, siempre del que manda, siempre adictos a la autoridad! Adictos... incondicionales, nunca. Ni lo fuimos ayer, ni lo seremos mañana. Ni en DIARIO UNIVERSAL jamás se dieron muestras de personalismos ni devociones

El general Borge, Alto Comisario

El presidente del Consejo confirma el nombramiento

Poco después de las cuatro de la tarde del sábado llegó al domicilio del marqués de Lema el presidente del Consejo para asistir a la conducción del cadáver de la marquesa.

Los periodistas interrogaron al señor Sánchez Guerra acerca del decreto firmado nombrando Alto Comisario, y el presidente dijo:

«El nuevo Alto Comisario en Marruecos es el general Borge, que tendrá un eficaz colaborador en el general Castro Girona, a quien se nombra jefe de las fuerzas indígenas. El general Castro Girona sale esta misma noche para nuestra zona, y el general Borge lo hará en breve.»

El decreto nombrando Alto Comisario

«En atención a las circunstancias que concurren en el general de división don Ricardo Borge y Lana, gobernador militar de Madrid; a propuesta de Mi Ministro de Estado, y de acuerdo con el Consejo de ministros,

Vengo en nombrarle Alto Comisario de España en Marruecos.

Dado en Palacio a 15 de julio de 1922. ALFONSO.—El ministro de Estado, Joaquín Fernández Prada.»

El nuevo Alto Comisario

El general D. Ricardo Borge y Lana, nació en Zaragoza el 3 de febrero de 1871, e ingresó en la Academia general en 1885. Tiene, pues, en la actualidad, cincuenta y un años, y es general de división.

Recibió su bautismo de fuego en la campaña de Melilla de 1893, y más tarde, por su heroico comportamiento en Cuba, donde fue herido, ascendió a capitán y obtuvo la cruz laureada de San Fernando.

Por méritos de guerra, asimismo, ascendió a comandante, después de haber recibido un balazo en un muslo en Filipinas.

Con el grado de teniente coronel, pasó a Melilla en 1909, y después de tomar parte en diversas acciones, ascendió a coronel.

Siendo general de brigada, desempeñó el Gobierno militar en varias provincias, y era en la actualidad gobernador de la plaza de Madrid.

ilimitadas por nadie de los que en él trabajaban.

Por nuestra parte, el general Borge y sus colaboradores tienen un real y amplio voto de confianza y les acompaña nuestro deseo veheméntísimo del más completo y pronto éxito, aunque ello represente la más grande condenación, no sólo de nuestro amigo admirado de ayer, sino incluso de aquellas teorías que preconizamos como mejores procedimientos para resolver la cuestión marroquí.

Ha hablado ya el Alto Comisario, o le han hecho hablar sus compatriotas; y a fe que nos parecen sus palabras discretas. Teníamos, a fuer de leales los confesamos, el recelo de que el general Borge fuese aquel mismo Borge que teniente coronel que en el año nuevo y el día 29 de septiembre pretendía ir con sólo un batallón desde Kélf el Taz al Uixán, y se enojaba mucho con este modesto cronista porque le decía que eso era un sueño a lo mostiquero. Pero este Borge no es aquél. Al contrario. Piensa con nosotros que en Marruecos lo de menos es avanzar mucho, y lo de más pacificar un día y otro, sin tréguo, sin sosiego, el país. Piensa que no es el de África problema esencialmente militar, sino de índole política, de competencia y no de dominación. Le falta muy poco al general Borge para proclamar con nosotros la necesidad de que el Protectorado no sea impuesto, sino deseado, y que, como plan para llegar a eso, se utilice la conquista moral del indígena, más que la material de su territorio.

No lleva, pues, ni plan guerrero, ni pacifista a ultranza el general Borge a Marruecos. Seguramente que Castro Girona le ayudará a perseverar en sus propósitos, y que si, en efecto, obtiene también la colaboración de Zugasti, será de fácil ejecución el problema de la conquista moral, porque nadie como Zugasti para realizarla y dirigirla.

No pedimos al general Borge más que una cosa: calma y hostilidad a las improvisaciones o impulsivismos. Digan lo que quieran ciertos señores, el gran factor para resolver el problema de Marruecos es el dar tiempo al tiempo, el caminar, no el paso que deseemos nosotros, aunque el deseo sea hijo de una innegable consecuencia, sino al paso que acrediten justo las circunstancias, esas circunstancias que no dependen tanto de nosotros como de los moros. Una precipitación, por pequeña que sea, puede significar años de retraso. No lo olvide Borge, y háganselo presente de continuo sus asesores, aunque con ello arrostre la impopularidad y se exponga a verse en la situación en que hoy se ve su antecesor, por haber vivido siempre más atento a las realidades del problema que a conseguir éxitos de relumbrón.

EL TEBIB ARRUMÍ

Es autor de una nueva táctica militar, y ha escrito, entre otras, las siguientes obras:

«Cuba (Diario de un testigo)», «Filipinas (Memorias de un herido)», «Así habla Zarzapastro», «Hágase Ejército», «Nuevos métodos de combate», «Mi rebelión», «Preparación de las tropas para la guerra», «El problema militar», «La leyenda del Mediterráneo», «La ciencia del valor», y varios artículos y folletos esparcidos por la Prensa.

Una declaración del general Borge

El nuevo Alto Comisario de España en Marruecos ha hecho las siguientes declaraciones, publicadas por nuestro estimado colega «La Voz»:

«No puede haber—dice el general—soluciones militares. No puede haber más que soluciones políticas. La labor a desarrollar es una labor militar. La palabra penetración, aunque vaya seguida de una expresión pacifista, no me sirve. La labor a desarrollar en Marruecos es una labor de penetración.»

Ni hay Protectorado militar, ni puede haberlo, ni dice nada hablar de Protectorado civil. Hay, o debe haber, un Protectorado político, y a él toca señalar cómo, cuándo y hasta dónde debe intervenir la acción militar por el requerido. Como se ponen de acuerdo el médico de cabecera y el cirujano de cómo, cuándo y hasta dónde debe éste intervenir.

El general Borge, al hablar del Protectorado, recordaba las palabras escritas en «La Voz» por «Un soldado».

«Pero, ¿puede haber un protectorado militar? ¿Lo ha habido? ¿Qué se entiende por eso? No. Lo que ha habido es confusión política, y como no ha sido planteado el problema, se ha dejado a la acción militar que lo resolviera.»

«La ocupación de un terreno que no podemos mantener indefinidamente no es nunca elemento de satisfacción, sino, antes, de quebranto para nosotros, porque el enemigo nos dejará ocuparlo después de desgastarnos, y en la forma que le convenga, y lo perderemos convencido de que, a la larga, no lo podremos mantener y nos veremos obligados a abandonarlo.»

«En adelante, es preciso contar siempre con la intervención de una nueva arma que, además de su eficacia, ejerce una poderosa acción moral sobre el marroquí: la aviación. Claro está que, hasta ahora, en

problemas perentorios de guerra donde los fines principales se reducen a invadir y ocupar el territorio contrario, o a defenderlo y a destruir las fuerzas del enemigo, la aviación es sólo un poderoso elemento auxiliar del ejército de tierra encargado de realizar aquellos fines. Pero en aquellas otras guerras donde no es preciso, y aún perjudicial, la ocupación territorial y la destrucción de las fuerzas del contrario, que hayen deliberadamente todo encuentro en batalla campal, existen aquellos caminos más cortos y propios de que hablaba Clauwitz, aun no conociéndose en sus tiempos esta arma formidable. Y tal camino, por obra hoy del progreso, ha de quedar exclusivamente encomendado a la aviación, y aún más todavía, si es posible, como lo es en Marruecos, a la labor de conjunto y complemento de la aviación y del bloqueo.»

El general Borge opina que, una vez vengada la ofensa y reparado el honor, no será necesario que sostenga España en pie de guerra 150.000 hombres, y que la reparación comenzará, por tanto, a efectuarse inmediatamente. Indicó, como consideración final, que se considera compatible con todos los generales que tienen mando en Marruecos. Para todos tiene un testimonio de consideración y afecto, y a todos espera tenerlos como colaboradores.

El nuevo Alto Comisario se propone marchar a tomar posesión de su nuevo cargo el martes o miércoles próximos, tan pronto como terminen las conferencias preliminares que ha de celebrar con el Gobierno.»

El general Castro Girona

Anteanoche salió para Marruecos el nuevo jefe de las fuerzas indígenas y asesor de la Alta Comisaría, general Castro Girona.

Un cuestionario al general Berenguer

El Supremo de Guerra y Marina ha entregado al general Berenguer un cuestionario con treinta y tres preguntas, en las que se comprendían los antecedentes que aquel alto Tribunal militar considera preciso conocer para formar juicio exacto acerca del desastre de julio.

Con objeto de poder contestar documentalmente a dicho cuestionario—cuyo carácter es exclusivamente informativo, sin que de él se desprenda una posibilidad de procesamiento contra el general Berenguer—, éste ha enviado a Melilla a su ayudante el teniente coronel Sr. Lope, que salió ayer de Madrid con dirección a la plaza africana, con el encargo de recoger el archivo del ex Alto Comisario de España en Marruecos.

Toma de posesión

El Sr. Sánchez Guerra tomó ayer posesión de la cartera de Guerra.

Se la dió el ministro saliente, general Olaguer.

Asistieron el Infante Don Fernando, el subsecretario, general Barrera, y todos los generales y jefes de departamento del Ministerio.

Sobre la nueva nota de Alemania

Dice «Le Temps»

PARIS 16.—Ocupándose de la nueva nota enviada por el Gobierno de Alemania, en la que anuncia verse obligado a suspender los pagos destinados a compensar los daños causados en la propiedad privada, el «Temps» dice:

«Esperamos confiadamente que los Gobiernos aliados no cedan ante la nueva petición de Alemania. Estamos persuadidos, por otra parte, de que si alguno de ellos diera el ejemplo de sacrificar los intereses de sus nacionales, el Gobierno francés no se asociaría a esta muestra de debilidad.»

Lejos de ceder, el «Temps» propone la adopción de las medidas de precaución siguientes: Francia debería denunciar el acuerdo francoalemán de agosto-septiembre de 1921, y en virtud del cual, las indemnizaciones establecidas por el Tribunal mixto, son deducidas de las cantidades obtenidas por la liquidación de los bienes alemanes en Francia.

Los Gobiernos aliados deberían prohibir a Alemania que indemnizara a sus propios nacionales, en tanto que no haya sido asegurado el pago de los créditos aliados.

Y, finalmente, los aliados deberían exigir la derogación de la ley abusiva en virtud de la cual el Reich toma a su cargo las pérdidas que la baja del marco pueda causar a sus nacionales cuando deban pagar sus cuentas anteriores a la guerra.

Los deudores alemanes, perfectamente solventes, se guardaron muy bien de pagar sus deudas cuando el marco no se hallaba todavía demasiado depreciado, y dejaron estos pagos a cargo del Tesoro alemán, el cual alega hoy su insolvencia.»

Puesto que el Reich se declara insolvente—termina diciendo el «Temps»—, volvámonos hacia los alemanes que tienen el dinero.

UN DISCURSO DE JONNART

ROMA 15.—En el discurso pronunciado en el palacio Borghese, durante la recepción de la colonia francesa, el Sr. Jonnart, embajador de Francia cerca del Vaticano, declaró que Francia deseó la paz siempre, pidiendo únicamente la imparcial aplicación del Tratado de Versalles.

El Sr. Jonnart afirmó la necesidad moral de establecer nuevas bases del Derecho, la equidad y la justicia, que determinados pueblos no quieren comprender aún.

Finalmente, brindó por la más elevada potencia moral del mundo, Su Santidad Pío XI, cuyo fin, idéntico al de Francia, es el establecimiento de un reinado del Derecho, de la justicia y de la equidad y fraternidad humanas.

De la campaña

Informes oficiales

Parto oficial del sábado

El general encargado del despacho participa a este Ministerio lo siguiente: «Anoche, a las veintuna, se produjo en los almazaras de psja de Sania Ramel violento incendio, que los ha destruido por completo, no obstante los gran es esfuerzos llevados a cabo por la guarnición para impedirlo, logrando únicamente localizar el fuego, impidiendo se propagase a los edificios próximos. También se ha quemado algún material móvil del ferrocarril de Río Martín, que se hallaba allí aparcado. Se instruye el oportuno procedimiento.»

El comandante general de Melilla me comunica noticias, según las cuales Abd-el-Krim marchó a Marnisa, con el fin de intervenir en discusiones interiores de dicha cabila suscitadas entre Amir Hamido y el Idris. La marcha a Marnisa fué revesada de gran aparato guerrero, llevando la harca bastantes fuerzas de Beni-Urriaguel y Tensaman en su mayoría, con dos cañones y algunas ametralladoras. Entrevistado con Amir Hamido directamente, según unos, o por mediación de Sidi Hamido de Senada, a quien requirió, según otros, entabló relaciones amistosas con los marisnas, dando ocasión a que interviniera el partido adicto a nuestra causa, que se ha conseguido formar en Gueznaya, logrando se rompieran las hostilidades entre Abd-el-Krim y los marisnes, contando ya éstos con el apoyo de los gueznayitas.

Derrotado Abd-el-Krim, que, según confidencias recibidas, y cuya certeza absoluta no se puede todavía garantizar, tuvo 12 muertos y perdió los cañones, seis ametralladoras y 20 cántaras de municiones, retirándose a Beni-Amart, donde continuó, habiendo dirigido desde allí cartas apremiantes a los beniuurriaguel y ordenado el envío de 50 hombres por caid para refuerza y solicitando el apoyo de los Beni-Tuzin, y los M'Talza, pidiendo a los primeros que establezcan una harca en el Zoco del Aslar contra Gueznaya; pero, dados los grandes intereses que Gueznaya tiene en Beni-Tuzin, no es posible creer que éstos se decidan a romper con sus vecinos, no habiendo hecho esta cabila hasta hoy nada a favor de Abd-el-Krim.

En cuanto al Raisuni, parece que atraviesa crítica situación en el Buhasen por dificultad de abastecimiento.

En el territorio de Melilla anoche fueron rescatados por la Policía, y entregados en la posición de Chaib, los soldados de Intendencia Felipe Redondo Redondo y Fructuoso Fernández Fernández, que fueron apresados por el enemigo en la aguada de Drius el 10 del actual. Al verificarse el servicio de aguada en la posición de Metmas, fué herido el soldado del regimiento del Rey Julián Rodríguez Justo, quien continuó disparando sobre el enemigo hasta recibir auxilio, siendo evacuado a la plaza con pronóstico de herida grave.

En Alhucemas y en el Peñón, sin novedad.»

El del domingo

«Sin novedad en territorios Ceuta y Tetuán. En el de Larache, al hacer ayer aguada posición Seham el Saf, fué atacado por el enemigo, resultando, por nuestra parte, muertos soldados Pedro Alvarez Soriano y Miguel Ojeda Vázquez, y heridos Rafael Mayor de la Vega, en el antebrazo derecho, y Mariano Pané Ruiz, en la clavícula izquierda, al parecer grave; todos del batallón Soría.

Según confidencias, se han escapado muchos soldados del Raisuni, que han vendido en Bu-Haxen trigo del que tenía a bajo precio y que pesan grandes privaciones. Hace días, se reunieron todos los de Bu-Haxen, pidiendo al Raisuni activa negociaciones con España, contestándoles, como siempre, que para la Pascua estaría todo arreglado; pero los reunidos lo indicaron que de no ser así, lo abandonarían, sometiéndose a España. Raisuni continúa en Bab el Haik, con 100 tiendas y unos 300 hombres, habiendo construido cuevas para guarecerse de los bombardeos. Los huidos están unos en Yebel Alam y otros en Yebel Taguelimen. En territorio Melilla, avión número 25 se vió obligado aterrizar en Dar-Quebdani, por sufrir durante vuelo rotura radiador aceite, quedando esta mañana en dicha posición por haber sido imposible terminar su reparación.

Con motivo reves que sufrió Si Mohand Abd-el-Krim en Marusa y por haber mandado pedir refuerzos a cabilas nuestro frente, las concentraciones enemigas han quedado reducidas, pues han marchado algunos grupos a unirse a contingentes referidos a cabillas.

En sustitución de citados grupos, se dice que en breve llegarán unos harquinos de Beni-Urriaguel y Tensaman para incrementar guardias, añadiéndose que los Beni-Tuzin, aun cuando situaran guardias en su terreno, no prestarán su concurso a la harca.

En Peñón Vélez ha hostilizado enemigo con poco fuego de fusil, siendo contestado en igual forma, resultando herido grave el arillero Emilio Pérez Benagües.

Poniendo en marcha motor de un aeroplano en el aeródromo de Tetuán, fué alcanzado por la hélice el mecánico, Andrés Riera, sufriendo la fractura de tres costillas y siendo su estado grave.»

De Melilla

Varias noticias

MELILLA 15.—Se ha hecho cargo de la segunda jefatura de la columna desta-

cada en Quebdani el coronel del regimiento de Melilla Sr. Morato. Merced a las gestiones realizadas por la Policía indígena que se encuentra en Chaib, han sido rescatados los soldados de Intendencia Felipe Redondo y Fructuoso Hernández que fueron hechos prisioneros por los rebeldes cerca de Dar Drius cuando iban conduciendo un auto aljibe.

Un aparato, tripulado por el capitán Ferrandiz se vio obligado a aterrizar en el campamento de Quebdani, cuando regresaba de bombardear algunos concentraciones enemigas, a causa de haber sufrido averías en el motor.

El aviador resultó ileso y el aparato no experimentó ningún desperfecto. Cuando varios soldados efectuaban el servicio de aguada cerca de la posición de Metzmar, perteneciente a Quebdani, fueron sorprendidos por los rebeldes, que los hostilizaron.

Los soldados repelieron la agresión, distinguiéndose notablemente uno de ellos, llamado Julián Rodríguez, que, a pesar de hallarse herido, continuó disparando contra el enemigo hasta que fue auxiliado por sus compañeros.

El heroico soldado fué felicitudísimo por sus jefes.

Abd-el-Krim, derrotado por los cabileños

MELILLA 15.—Por diversos conductos llegan noticias de que Abd-el-Krim marchó a Marrisa con el fin de intervenir en discusiones interiores de dicha cabila, y que su marcha fué revestida de gran aparato, llevando una fuerza bastante fuerte de Beni-Urriaguel y Tensaman, con dos cañones y algunas ametralladoras.

Las pretensiones de Abd-el-Krim irritaron a los marisnas, dando ocasión a que interviniera el partido adicto a la causa española y se rompieran las hostilidades entre Abd-el-Krim y los marisnas, contando éstos con el apoyo de los gneuzayas.

Derrotado Abd-el-Krim, tuvo 12 muertos y perdió dos cañones, seis ametralladoras y 20 acémilas de municiones, retirándose a Beni-Amar, donde trata de reconstituir su fuerza, para lo cual ha dirigido cartas apremiantes a Beni-Urriaguel, Beni-Tuzin y M'Talza.

Parece que, salvo los benurriaguales, ninguna otra cabila responde a este llamamiento.

Conflictos sociales

Los metalúrgicos de Vizcaya.—Reunión de los patronos

BILBAO 15.—En el Centro Industrial se han reunido los patronos metalúrgicos y siderúrgicos para escuchar al Comité que realiza las gestiones en unión de los delegados del Gobierno, aceptando la fórmula del 10 por 100 de rebaja en vez del 20. Fué aprobada la gestión.

Después se acordó suspender la apertura de las fábricas anunciada para el lunes, para esperar a la asamblea que el martes celebrarán los obreros.

El Comité de la huelga ha convocado la asamblea para el martes; pero anuncia que se suspenderá si las autoridades tratan de inmiscuirse en lo que no es de su competencia.

En Almería.—La jornada mercantil

ALMERIA 15.—El inspector del Trabajo ha ordenado a los puestos de quincalla y similares, inmediatos a la plaza de los abastecimientos, que se sometan a lo dispuesto en la ley de la jornada mercantil. Los dueños de dichos establecimientos no abrieron hoy éstos en señal de protesta.

Boicot a la Compañía de tranvías

ZARAGOZA 15.—El Sindicato único ha acordado publicar un manifiesto declarando el boicot a la Empresa de tranvías, recomendando a sus afiliados no utilicen este servicio y excluir en absoluto de la organización obrera a cuantos trabajan en la Empresa de tranvías o en la casa de Escoriaza.

Hoy detuvo la Policía a dos individuos que ejercían coacción sobre un grupo de empleados de esta última fábrica.

El Sindicato de azucareros y alcoholeros y el Sotomén

ZARAGOZA 15.—El Sindicato del ramo de azucareros y alcoholeros invitó a los elementos del Sotomén que trabajan en las fábricas de la Industrial Química a que asistieran a una reunión.

Cuatro representantes del Sotomén asistieron a la reunión, pero en vista de los discursos que se pronunciaban eran ofensivos para los elementos ajenos del Sindicato único, trataron de hablar.

Los concurrentes se emocionaron contra ellos, maltratándoles de palabra y de obra. Uno de los asistentes a la reunión les amenazó con un revólver, obligándoles a salir del local.

Los cuatro representantes del Sotomén denunciaron el hecho a la Policía, por lo cual el Juzgado entiende en el asunto.

La Conferencia de La Haya

LA HAYA 15.—La Mesa de la Conferencia, reunida hoy, ha acordado que todos, y cada uno de los presidentes ponentes, revisen por todo el día de hoy el informe concerniente a la labor realizada por cada una de las Subcomisiones.

Dicho informe será distribuido mañana y discutido el lunes por las tres Subcomisiones no rusas.

De Barcelona

Dos noticias

BARCELONA 16.—Olegario Velas, empleado de una Sociedad de electricidad establecida en esta capital, se arrojó al Stadiun con el propósito de suicidarse, por haber perdido en una casa de juego 3.250 pesetas, importe de unas facturas que había cobrado de dicha Sociedad.

Por suponerse complicados en el incendio de la fábrica de aserrar maderas del Sr. Guifalón, han sido detenidos cinco obreros de dicha casa. Dos, después de

prestar declaración, quedaron en libertad por no resultar cargo alguno contra ellos. Contra la Liga.—Manifestación política

BARCELONA 16.—Hoy se celebrará en San Baudilio la manifestación política contra la Liga regionalista, organizada por iniciativa de la Federación Sombayana.

Comenzará con un banquete, que se servirá en un amplio entoldado, y luego un mitin, en el que tomarán parte los diputados Sres. Torres, Sarradell, Fournier, marqués de O'Érdola, el jefe de la minoría radical del Ayuntamiento y representantes de distintos pueblos del distrito.

Banquete tradicionalista

BARCELONA 16.—También celebran hoy un banquete para festejar la inauguración del nuevo domicilio del Círculo Católico Tradicionalista. Con tal motivo, el jefe regional del partido pronunciará un discurso, en el que señalará las normas de la futura actuación del partido separado de D. Jaime, y dará cuenta de las impresiones recibidas en sus recientes viajes políticos por Aragón, provincias vascongadas y pueblos de Cataluña. Los jacobinos han aplazado, con el fin de que puedan asistir a ellas los correligionarios de Valencia, las fiestas que tenían organizadas para los días 28, 29 y 30 del corriente.

GAMBRINUS

Corvecería de los sportmen ZORRILLA, 11.—TELEFONO M 38-22

Naufrajan dos pesqueras

Once tripulantes ahogados

BILBAO 15.—Hoy se han recibido noticias oficiales de que la lancha pesquera de Ondárroa llamada «San Pedro», naufragó en las costas de Santander, a la altura del cabo Mayor, y cuando se dedicaban a la pesca del atún.

Perdieron el patrón de la lancha y ocho marineros.

El presidente de la Diputación ha dirigido un telegrama al alcalde de Ondárroa, en el que le encarga comunique a las familias de las víctimas su pésame, y prometiéndole hacer por estas familias cuanto pueda.

Mañana irá en persona a Ondárroa para visitar a las ciudades familias.

Los diputados señores Echevarría y Urbabera han presentado una moción en la Diputación solicitando que se acuda en socorro de las familias de los tripulantes de la lancha «San Pedro» que perecieron en el naufragio de la misma.

SANTANDER 15.—A la altura del cabo Mayor, y durante las faenas de pesca, zozobró la barquilla que tripulaban Laureano Aguado y Antonio Sáez.

El primero pereció ahogado, y el segundo fué salvado por una barca que por allí pasaba.

El Gran Premio del Automóvil Club de Francia

Nuevos detalles

ESTRASBURGO 15.—En la carrera automovilista, el mecánico Mario llegó en tercer lugar, y a continuación el comisario controlador, en razón a la hora tardía, detuvo la carrera.

Algunas vueltas antes de llegar a la meta el corredor Bordinó sufrió una «panne».

El corredor Nazzaro sufrió un accidente del coche, rompiéndose una pierna y un brazo.

Su mecánico resultó muerto.

Nazzaro, muerto

ESTRASBURGO 15.—En contra de lo que se dijo en un principio, no fué el mecánico del corredor Riggio Nazzaro el que murió en el accidente ocurrido durante la carrera, sino el mismo corredor Riggio Nazzaro. El mecánico resultó tan sólo con heridas.

Riggio era sobrino de Felice Nazzaro, el vencedor de esta carrera, quien siguió ignorando hasta el final de ésta la desgracia ocurrida a su sobrino.

Se le dijo entonces que Riggio estaba herido, tratándose de ocultarle todo lo posible la verdad; pero al entrar en el hospital, en donde se le había dicho estaba Riggio, se enteró de que éste había muerto.

Los Tratados internacionales

GINEBRA 15.—El Secretariado general de la Sociedad de Naciones acaba de recibir, para registrar y publicarlo, el texto del Tratado concertado el 2 de febrero de 1922 en Washington entre China y el Japón en los asuntos pendientes relativos al Chantoung.

Las principales cláusulas de ese Tratado se refieren a la incorporación a China de la antigua colonia alemana de Kiaotchéu; transferencia de las propiedades públicas; administración de las aduanas y explotación de los ferrocarriles y las minas, y retirada de las tropas japonesas de dicho territorio.

PARIS 16.—Según el correspondal del «Temps» en Ginebra, el Gobierno británico ha transmitido a la Secretaría general de la Sociedad de Naciones, para ser registrados, un gran número de Tratados concertados recientemente, y entre los que figuran los relativos a la solución de las cuestiones comerciales con el Brasil, Chile, Colombia y Perú.

GINEBRA 16.—El Gobierno de Siam ha entregado en la Secretaría de la Sociedad de Naciones la ratificación del Convenio concertado en esta capital, relativo a la treta de blancos y el trabajo de los niños.

TOROS

Seis novillos de García Rosina (antes Bañuelos).—Mafadores: Rodalito, Gitanillo y Angel Castejón, nuevo en la plaza de Madrid

Hemos de comenzar por decir, casi podíamos por sabido decirlo, que a la hora de empezar la corrida cogaban en las puertas cerradas de los despachos de la plaza los antes codiciados y ahora consabidos carteles de «No hay billetes». La tarde calurosa, como de plena canícula, amagaba con una insolación fulminante a los temerarios ocupantes de las localidades de sol. La animación, como si estuviéramos en el mes de mayo y en la corrida de Beneficencia.

Los toros, procedentes de la cruz de hebra por Bañuelos con toros de Muruve, fueron finos, bonitos, bien presentados y bastante grandes de tamaño; desiguando el sexto, por más chico, y el quinto, y primero, por buenos mozos.

De bravura y condiciones de lidia estuvieron bien en general todos ellos, demostrando que hay de donde sacar una ganadería de primer orden si los dueños se siguen fijando y afinan al tentar, aproximándose cuanto sea posible a la pura sangre de Muruve. Sobresalió, por bravo y noble, el segundo toro, que fué ovacionado al arrastrarse; pero ya decimos que la corrida fué breve en conjunto, y que, cumpliendo todos los toros con la caballería, se dejaron torar, siendo el más dificultoso el primero, que se descomponía bastante durante el tercio de banderillas.

Gitanillo, invitamos el orden en razón a los méritos armó un «escondalazo», como se dice en el argot taurino, toreando de capa el segundo toro, un modelo de nobleza y bravura, y las ovaciones en su honor se sucedieron durante el primer tercio y cerraron con una clamorosa al retirarse al estribo el valiente torero baturro.

Realmente, y olvidando un amaneramiento adoptado que hace a Gitanillo lanzar a cada uno una actitud de violento esfuerzo, semejante a si tuviese que vencer la resistencia de su capote clavado en el suelo o hecho de plomo, el baturro da unos «aportes» y se pasa los toros a unas distancias tan inverosímiles por lo peligrosas, que sus lances se ven con el corazón en un puño y el ánimo en continuo sobresalto.

Por farollos, tora el hombre con facilidad y verdad no superadas por ningún otro torero.—Belmonte los da más despacio y llevando a la res más torada, pero no le pasa el pitón más cerca.—Y aunque este lance no es de los de mayor mérito, es lucido y gusta a los públicos, como ayer pudo demostrarse.

Después de su toro éxito en el primer tercio, Gitanillo toró de muleta algo embarrullado en conjunto, pero dando de vez en cuando pases superiores, sacándose en uno de ellos el toro de debajo del vientre, no ya con la muleta, sino con la palma de la mano, y, sobre todo, rozando su cuerpo con los pitones del corralpeto con un valor rabioso de novillero bravo, que siempre debe ponderarse y aplaudirse.

Al matar, atacó con los pies juntos y echándose encima, sin pensar más que en dar la estocada. Entró despacio y con la muleta alta y fué cogido y volteado al dar una estocada algo baja, siendo retirado a la enfermería en medio de una gran ovación. Una fuerte contusión en la región inguinal le impidió, según el parte facultativo, continuar la lidia.

El debutante Castejón, que puso dos pares de banderillas, el segundo con excelente arte, al toro que cerró plaza, está muy a ver con el capote y aunque en algún lance se estiró y mueve bien los brazos, en general baila, y, sobre todo, se pega al costillar después de pasar el pitón o busca el rabo para huir de... lo otro: los cuernos.

Tampoco con la muleta me gustó el nuevo novillero en ninguno de sus dos toros, pues no para, y anda vacilante y torpón.

Al matar, como en banderillas, si me agradó Castejón, que entró rápidamente a matar su primero, dándole una estocada trasera y tendida, y envió al desollador el último también de media estocada y un descabellado, siendo aplaudido en los dos toros.

Rodalito, que mató tres toros y descabelló el que lastimó a Gitanillo, sin huir y aun demostrando buen deseo y sus buenas maneras de torero de siempre, tuvo una tarde muy mediana, sobre todo porque pinchó mucho, y ahora la gente aguantá muy poco los pinchazos.

Apuntemos en su haber unos nuevos lances dados al primer toro y un par de banderillas al cambio.

En los demás estuvo desgraciado y oyó bastantes pitos. Brindó un toro al general Burguete, Alto Comisario de España en África, y recibió un regalo.

En las cuadrillas, nada de notable. Los picadores llevaron grandes costales toda la tarde, y en conjunto la novillada fué bastante aburrida.

CARAMBA

En Tetuán

Una corrida relámpago

La corrida que se celebró ayer en esta plaza fué sosa y aburrida; solamente algún destello de valor y emoción a cargo de Hilacho; lo demás no tuvo nada de particular, y la prontitud por parte de los diestros para acabar con la corrida.

Los toros

Don Joaquín López de Letona envió seis novillos buenos, suaves y manebantes, con 17 arrosos; unos con otros dieron buen juego, sobre todo el cuarto, era pastueño hasta la exageración.

Los toreros

Hace mucho tiempo que no vemos matar un toro bien matado en Tetuán; de eso solamente tiene la culpa la Empresa por admitir imposiciones y dejar fuera del cartel a buenos muchachos, que no tienen más ayuda y protección que su valor.

Desde que no tora en Tetuán Norberto Miguel, no hemos visto ese sabor clásico

en les estocadas, pues ninguno de los que han torado en esta plaza ha dado la sensación de estoqueador seguro.

Y vamos a contar lo primero: que en hora y media los tres matadores mataron los seis toros, y que el único que puso algo de voluntad y valor fue Hilacho en unas verónicas y una faena de muleta al sexto toro; lo demás careció de interés, pues ni Aparicio ni Latorre hicieron nada que valiera la pena relatarlo, tocándoles los mejores toros.

Resumen

Una corrida relámpago, que duró hora y media, y en visperas de ver matar clásicamente a Norberto Miguel.

Entierro de la marquesa de Lema

El sábado por la tarde se celebró la traslación del cadáver de la marquesa de Lema desde la casa mortuoria hasta la estación del Norte.

Desde la capilla ardiente, instalada en la planta baja de la casa, fué llevado el féretro—severo arcón de caoba con adornos de plata—a hombros de D. Justino Bernard, D. Fernando Sánchez de Toca—sobrino de la finada—, los secretarios del marqués de Lema y del presidente del Senado, Sres. Agulló y Avial, y varios antiguos servidores de la casa, al coche estu.

Las presidencias del duelo estaban formadas: la primera, por el presidente del Consejo, D. José Sánchez Guerra; obispo de Madrid-Alcalá; patriarca de las Indias; presidente del Congreso, Sr. Buglla; vicepresidente del Senado, general Marina; teniente coronel Obregón, en representación del Monarca, y comandante Ordoñez, en nombre del Infante Don Fernando; y la segunda, por el marqués de Toca, el director espiritual de la difunta, padre Domínguez, y el padre Emilio, trinitario.

El acompañamiento figuraba el Gobierno en pleno; ex presidente del Consejo marqués de Albuñeras, y casi todos los ex ministros que se hallan en Madrid, a más de infinito número de personalidades políticas.

En la plaza de Colón se cantó un responso y se despidió el duelo, continuando la conducción del cadáver hasta la estación del Norte.

El cadáver ha sido acompañado hasta Vergara por los señores Agulló, Avial y Sánchez de Toca (D. Fernando).

La Conferencia germanopolaca

VARSOVIA 15.—Ha comenzado sus tareas la Conferencia germanopolaca.

El Sr. O chowski pronunció un discurso expresando los deseos del Gobierno polaco de resolver cuanto antes las cuestiones que interesan a los dos países.

El presidente de la Delegación alemana manifestó que su Gobierno se hallaba animado de idénticos deseos.

En la plaza de Colón se cantó un responso y se despidió el duelo, continuando la conducción del cadáver hasta la estación del Norte.

El cadáver ha sido acompañado hasta Vergara por los señores Agulló, Avial y Sánchez de Toca (D. Fernando).

El campeonato mundial de "lawn-tennis"

Un triunfo de los españoles

BRISTOL 15.—Copa Davis de «lawn-tennis».

El español Sr. Alonso venció al señor H. Fyze (India), por 6 a 3, 6 a 4, 0 a 6 y 6 a 4.

El conde de Gomar (España) vence al Sr. E. Fyze (India), por 6 a 1, 6 a 4, 3 a 6 y 6 a 3.

Los españoles ganan de este modo cuatro «matches» y los jugadores indios uno solamente.

Los españoles van a jugar ahora un tercer partido contra los jugadores de las Islas Británicas.

La ascensión al monte Everest

SIMLA (India inglesa) 15.—Cuando varios súbditos ingleses, acompañados de algunos indios que les servían de guías, trataban por tercera vez de realizar la ascensión al monte Everest, fueron sorprendidos a 2.300 metros de altura por una avalancha de nieve, muriendo siete indios y resultando sanos y salvos los ingleses.

Inglaterra y los árabes de Palestina

LONDRES 17.—Telegrafían del Cairo al «Daily Express», que el Comité palestino ha recibido un telegrama de la Meqa, anunciando la celebración de una grandiosa manifestación organizada por los peregrinos, en contra de la declaración hecha por el Sr. Balfour.

El Rey Hussein se vio obligado a arrojarse, por espacio de dos horas, a los manifestantes para calmar los ánimos.

Los manifestantes insistieron cerca del Rey en que se pidiera a Inglaterra que cumpla los compromisos que contrae durante la guerra con la población árabe de Palestina.

DE PORTUGAL

LISBOA 15.—El trasatlántico «Cameron», que conduce a 500 turistas, llegará mañana domingo al puerto de Lisboa, continuando luego su viaje a Gibraltar, Málaga, Mónaco, Génova, Nápoles, Venecia, Fiume, Constantinopla, Beyrouth, Haifa Jaffa, Alejandría y, por último, Nueva York.

El diputado Sr. Alvaro de Castro ha anunciado al Gobierno una interposición sobre las subvenciones proyectadas en favor de los funcionarios del Estado.

Los funcionarios del Estado van a celebrar una importante reunión no sólo en Lisboa, sino en las principales ciudades de Portugal, con objeto de tratar de la subvención que ha de concederles el Gobierno y el medio de sostener sus pretensiones.

En la playa de Pedrouco se produjo un incendio, quedando destruidos 20 barraques de baños.

El coronel Sr. Liberato Pinto ha protestado contra su detención y ha solicitado licencia ilimitada antes de que se sustancie su causa.

DE ALEMANIA

Conferencias

BERLIN 15.—El presidente del Reich, Sr. Ebert, que regresó esta mañana a esta capital, confirió poco después con el canciller, Sr. Wirth, y esta tarde con los jefes de los partidos acerca de la situación política.

De esta última conferencia no se sacó resultado alguno concreto, y se cree no que habrá hasta mañana; lo cierto es que la decisión tomada por los dos partidos socialistas en el sentido de colaborar estrechamente unidos, ha inferido un rudo golpe a la resistencia manifestada por los partidos burgueses en contra de la entrada en el Gobierno de un socialista independiente.

La sesión del Reichstag

BERLIN 15.—Se discute por segunda vez el proyecto concerniente a los deberes de los funcionarios públicos con respecto a la República.

El ministro de Interior, contestando a varios oradores de distintos partidos que han censurado fuertemente el proyecto, declara que funcionario alguno tiene derecho a figurar en una asociación cualquiera que tenga fines antirrepublicanos.

Un niño muerto

Manuel Sánchez Benito, de cuatro años, domiciliado en Tetuán de las Victorias, fué atropellado en la calle Mayor por el automóvil número 8 307 M, propiedad de D. Isidoro Domínguez Azorín, domiciliado en Lista, 62, que iba ocupándolo.

El coche lo conducía Angel Espinosa Hernández.

El infeliz muchacho quedó muerto en el acto.

El propietario del auto y el chófer fueron detenidos.

Una conferencia entre intereses petroleros

PARIS 16.—Telegrafían de La Haya al «Temps» que la Compañía petrolera Royal Dutch Shell, ha invitado a los representantes de los propietarios de intereses petroleros en Rusia, a celebrar una conferencia en el plazo más breve posible, con el fin de estudiar la posibilidad de la reanudación del trabajo y explotación de los yacimientos del Cáucaso.

El presidente del Consejo de Administración de la Shell se halla actualmente en La Haya.

Accidente de aviación

SAVERNE 16.—A consecuencia de una falsa maniobra sobre un ala, el avión de servicio entre Estrasburgo y París ha caído a tierra, resultando muertos el piloto y cuatro pasajeros.

NOTICIAS

En el Sanatorio de la Cruz Roja, afecto al hospital de San José y Santa Adela, le ha sido practicada una difícil operación, de la que se halla en franca convalecencia, a la esposa de nuestro compañero en la Prensa D. Aurelio Matilla.

La pericia y celo del acreditado especialista de la Prensa, doctor Luque Beltrán, han quedado una vez más patentizadas con éxito.

Felicitemos a su esposa, nuestro buen amigo y querido compañero y al prestigioso médico.

Compañía de los Caminos de Hierro del Norte de España.

El Consejo de Administración de esta Compañía, en cumplimiento de lo estipulado en el Convenio del día 30 de Abril de 1890 con el Comité gestor de la liquidación de la Compañía de los Ferrocarriles de Asturias, Galicia y León, ha acordado que el día 26 del actual, a las diez y media, se celebre el sorteo para amortizar 667 Bonos de liquidación, sin interés, de dichas líneas, correspondientes a la anualidad de 1921 y cuyo reembolso corresponde al 1.º de Octubre próximo.

Lo que se anuncia para conocimiento de los tenedores de estos Bonos que deberán concurrir al sorteo, que será público y tendrá lugar en esta Corte, en las Oficinas del Consejo de Administración de la Compañía, Paseo de Recoletos, núm. 17.—Madrid, 5 de Julio de 1922.—El secretario general de la Compañía, Ventura González.

LA BOLSA

Cotización de 17 de julio

BOLSA DE MADRID

4 por 100 interior: Serie F, 69,55.—C, 69,60. A, 69,60.—Fin de mes, 00,00.

4 por 100 exterior: Serie F, 85,25.—C, 86,00. A, 86,00.

4 por 100 amortizable: Serie B, 00,00.—C, 00,00. A, 00,00.

5 por 100 amortizable 1910: Serie F, 95,80. C, 95,80.—A, 95,80.

5 por 100 amortizable 1917: Serie F, 00,00. C, 95,80.—A, 95,80.

Cédulas hipotecarias: 4 por 100, 90,00.—5 por 100, 100,25.

Amortizamiento de Madrid: Expropiación interior, 5 por 100, 00,00.—Villa Madrid 1918, 5 por 100, 83,50. Obras, 4 1/2 por 100, 00,00.

Acciones: Banco de España, 552,00.—Idem id. (bonos), 335,00.—Banco Hipotecario, 000,00.—Banco Hispano-Americano, 000,00.—Banco Español de Crédito, 128,00.—Banco Español del Río de la Plata, 225,00.—Compañía de Tabacos, 249,00.—Españoles, 256,00.—Azucareras preferentes, 66,50.—Idem ordinarias, 34,00.—Altos Hornos de Vizcaya, 000,00.—Duro Felguera, 41,00.—Madrid, Zaragoza y Alicante, 320,50.—Norte de España, 320,50.—Riottino (obligaciones), 100,15.

Moneda extranjera: Francos, 53,85.—Libras, 28,74.—Dólares, 6,44.—Marcos, 1,60.—Especies portuguesas 0,49.

LA GACETA

Sumario del día 17

Ministerio de la Guerra.—Reales órdenes disponiendo se devuelvan a los individuos que se mencionan las cantidades que se indican, las cuales ingresaron para reducir el tiempo de su servicio en filas.

Otra ídem que sean licenciadlos, pasaportándolos para el punto de su residencia, los individuos que figuran en la relación que se publica, como comprobada su minoría de edad.

Ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes.—Real orden disponiendo se acceda a lo solicitado por D. Victoriano de Zabala-chaurrueta y Goitia, para anunciar en pública subasta la venta de la casa número 20 de la calle de Ronda, de Bilbao.

Otra nombrando

SENADO

17 DE JULIO

A las cuatro menos cuarto abre la sesión el Sr. Sánchez de Toca. En el banco azul, el presidente del Consejo y los ministros de Instrucción, Estado, Hacienda y Gracia y Justicia.

Proyectos de ley

El ministro de GRACIA Y JUSTICIA da lectura a unos proyectos de ley.

ORDEN DEL DIA

Se aprueba el acta de la sesión anterior. El presidente de la CAMARA, en sentidas frases, da las gracias al Senado por la expresiva forma en que la Cámara exteriorizó su pésame, y precisamente dice— para corresponder al mismo es por lo que, a pesar de mi situación, vengo hoy a presidir la sesión.

Regresa a los senadores la mayor brevedad en los debates para que cuanto antes pueda quedar aprobado el presupuesto.

Votación de leyes

Se votan definitivamente los siguientes proyectos de ley: 1.ª) Votación definitiva del que reforma la constitución territorial.

2.ª) Construcción y organización del Instituto Ramón y Cajal. Sin debate se aprueba el presupuesto de gastos de la Sección 12. «Poseiones españolas de África occidental».

3.ª) Acción en Marruecos. Se pone a votación el dictamen sobre el Presupuesto de Marruecos.

El Sr. CHAPARRIETA defiende un voto particular en el que se muestra partidario de restringir en absoluto la parte de gastos permanentes, y en cambio estima que aquella parte accidental que se refiere a nuestra situación actual de lucha en Marruecos no puede escatimarse, para que cese cuanto antes.

Se lamenta de la desorganización económica que domina en el Gobierno, como lo demuestra tanto y tanto crédito como se viene votando y ese articulado de la ley de Presupuestos, sin precedente en la historia, pues consta de 60 artículos, todos los cuales abren brecha en el Tesoro, unos porque autorizan gastos y otros porque merman ingresos.

Se declara partidario de una política de gran austeridad en los gastos, para evitar la bancarrota nacional.

El Sr. SAENZ DE QUEJANA, por la Comisión, le contesta encomiando la labor que viene prestando en la Comisión de Presupuestos, lamentando que no pueda admitirse el voto particular.

El ministro de ESTADO explica los aumentos, debidos en parte a que, por ejemplo, el de la Policía indígena no representa aumento, sino simple transferencia de un presupuesto a otro, pues antes figuraba en Guerra.

Pero es más: si en Marruecos se consigue lo que el Gobierno desea, muchos de esos gastos que aparecen hoy como permanentes, dejarán de serlo para convertirse en transitorios.

El presidente del CONSEJO dice que quería combatir a alguna de las interesantes manifestaciones del Sr. Chaparrieta, y añade que se encuentra en absoluto conforme con lo expuesto por el ministro de Estado.

Actuando de ministro de la Guerra, dice que no es posible esa reducción tan grande que se pretende, porque tanto los Regulares como la Policía indígena y la parte de Sanidad, no puede prescindirse de ellos.

El Sr. CHAPARRIETA insiste en que, deduciendo los gastos extraordinarios, aún quedan más de 600 millones, lo que es una enormidad, y lo es por falta de austeridad.

Dice que este Presupuesto es peor que los otros, porque conviene más gastos.

bir instrucciones ni órdenes del Gobierno, y que así se transforma en judicial una información gubernativa. (Grandes rumores.) Necesito conocer el criterio del Gobierno respecto a la totalidad del expediente de responsabilidades incoado con ausencia de órdenes y de instrucciones, y que como he dicho, sólo podía resolver el Poder ejecutivo con arreglo a los artículos 715 y siguientes del Código de Justicia Militar. (Sensación.) (Segue la sesión.)

Noticias políticas y parlamentarias

En el debate promovido el sábado en el Senado con motivo de la discusión del dictamen de Instrucción pública, tomaron parte, además del Sr. Gil Casares, los señores Dauraella, Royo Villanova y Pegés. Suspendida la discusión; se levantó la sesión acto seguido.

MINISTERIOS

GUERRA

Presentaciones al nuevo ministro Esta mañana, a las once y media, empezaron las presentaciones oficiales al nuevo ministro, acudiendo una representación del Consejo Supremo de Guerra y Marina y otra del Estado Mayor Central, formada esta última por el capitán general D. Valeriano Weyler y los generales Aizpuru y Agar.

Directores generales de la Guardia civil y Carabineros, señores Zubia y López Herreros; generales Borbón (de Invalídos); Casademunt, Marina, Naranjo, Carbó y Latorre, en representación de sus distintas entidades.

También vimos en el antedespacho al capitán general de la región, acompañado de los generales Berenguer y Dabán, y Comisiones de un coronel, un jefe y un oficial de cada Cuerpo de la guarnición. A última hora, recibió el Sr. Sánchez Guerra a los periodistas, manifestándoles que había conferenciado con el nuevo Alto Comisario, Sr. Bargañeta, después de su salida de Palacio, y que éste marcharía a África el próximo miércoles, en el expreso de Andalucía.

De otras noticias, nada dijo el Sr. Sánchez Guerra, sino que tendría mucho gusto en recibir a los informadores, toda vez que pasará más tiempo en Buenavista que en su despacho de la Presidencia.

Varias noticias

El «Diario Oficial» publicará mañana, entre otras disposiciones de menor interés, las siguientes: Concurso.—Se anuncia a concurso una vacante de comandante de Artillería en la Fábrica de pólvoras de Murcia; tres de capitán de Ingenieros en el Centro Electrotécnico y de Comunicaciones, y una de auxiliar de taller en el Palomar Central de Guadalupe.

Licencias.—Se concede de seis meses, para el extranjero, al alférez de complemento de Artillería D. Carlos Gil. Baja.—Se concede la separación del servicio al capitán de Ingenieros D. Oscar Ami-Colón.

Capellanes.—Se dispone el ingreso en el Cuerpo Eclesiástico a once aspirantes aprobados sin plaza, en calidad de capellanes segundos.

Destinos.—Se nombra vocal observador de la Comisión mixta de Sevilla, al capitán médico D. Luis Murusabal.

MARINA

La festividad de la Virgen del Carmen fue solemnizada ayer en el Ministerio de Marina como de costumbre. A las diez y media de la mañana dijo una misa en la capilla del cuartel de marinería del Ministerio, que fue oída por el ministro, el jefe de Estado Mayor y todo el personal del departamento.

Después sirvióse un rancho extraordinario a la tropa, obsequiándose a los sargentos con cinco pesetas, a los cabos con dos y a los soldados y marineros con una.

El personal auxiliar de las oficinas del Ministerio se reunió a almorzar en el Campo del Recreo, y por la noche reunióse en una comida los jefes en el Ideal Retiro.

Esta mañana, a las diez, se dijo en el cuartel de Marinería una misa en sufragio de todos los marinos fallecidos en el año último, asistiendo también el ministro.

El ministro ha firmado las siguientes disposiciones: Nombro ayudante personal del general de brigada de Infantería de Marina D. Camilo Martínez, al comandante de dicho Cuerpo D. Rafael Barrionuevo Núñez. Concediendo dos meses de licencia reglamentaria al capitán de Intendencia de Marina D. Pedro Pilon Iruel.

Idem dos meses de licencia reglamentaria al teniente de Infantería de Marina (E. R. A. R.) D. Manuel Domínguez Rodríguez.

FIRMA DEL REY

INSTRUCCION PUBLICA.—Dictando normas acerca de la aplicación del grabado a lámina presentado en la Exposición Nacional de Bellas Artes. Concediendo la gran cruz de Alfonso XII a doña María Guerrero.

MARINA.—Concediendo el empleo de capitán de corbeta, honorario, de la Armada al teniente de navío, honorario, D. Jenaro de Borbón y Borbón.

SUCESOS

Por comer bonito

Santiago Peláez, su hermana Angela, Dolores Congosto y su hija Carmen, sufren intoxicación por haber ingerido bonito en malas condiciones, que compraron a una vendedora ambulante.

Caída casual

José Maine, de diez y siete años, sufre lesiones graves que se produjo al caer casualmente por un terraplén en el paseo de Ronda.

Herida por dos dependientes

Isabel Jiménez, de veintiocho años, fué curada de contusión, con equimosis, en el muslo izquierdo, que se la produjeron José Gómez, de veinticinco años, y Desiderio Cuevas, de diez y ocho años, ambos dependientes de una farmacia de la calle de Embajadores.

El hecho ocurrió en el mismo establecimiento en que prestan sus servicios.

Un botellazo

José Faciano, de treinta y tres años, fué detenido por pegar un botellazo a Diego Díez López, causándole lesiones de pronóstico reservado.

Herido de un tiro

José Jarás, de diez y siete años, sufre una herida por arma de fuego, que ignora quién se la produjo, en Cercedilla, en la tarde de ayer.

Robo de correspondencia

El jefe de gran velocidad de la estación del Mediodía denuncia que al llegar el correo de Aadalucía a la estación de Pinto, estaba abierto un vagón, del que faltaban siete paquetes del Correo y una caja de correspondencia pública.

Un niño ahogado

En el puente de los Franceses, en la margen izquierda del río Manzanares, fué encontrado el cadáver de un niño.

Parece ser que se ahogó cuando se bañaba en él a todo río.

El Juzgado de guardia se personó en el lugar del suceso e identificó el cadáver del niño, que resultó llamarse Valentín Arana.

Atropellos

Micaela Guillén y la niña Amelia Clemente, sufren lesiones producidas al ser atropelladas por la bicicleta que montaba José Carrera, de diez y seis años.

—El automóvil núm. 6.991, del Casino de Madrid, atropelló a Gregorio Martínez, causándole diferentes lesiones.

—Agustín González fué atropellado en la calle de Tetuán por un automóvil que se dió a la fuga.

—Al poner en marcha el automóvil propiedad de D. Domingo García, sufrió lesiones de pronóstico reservado, Julián Jiménez, de veintinueve años.

—El automóvil del doctor Lafara, que iba conducido por su propietario, atropelló a Dámaso Pérez, produciéndole heridas leves.

Ayuntamiento

El aumento de tarifas de la luz eléctrica Dijo hoy el conde del Valle de Sutil a los representantes de la Prensa, que esta tarde, a última hora, se reunirá la Junta provincial de Subsistencias, señalando su impresión de que la misma no se avenga a aprobar la modificación de las tarifas de la luz eléctrica, como pretenden las Empresas.

En el caso de que frente a este optimismo se autorizase el aumento, o bien quedara éste en suspenso, el próximo jueves se reunirá la Junta magna propuesta por Saborní para tomar las medidas conducentes para impedir la implantación de las nuevas tarifas, por entender no existe razón alguna para aceptarlas.

La feria permanente de libros Acompañados del concejal Sr. Cordero, se avistaron hoy con el alcalde varios librerías de puestos para hacerle presente que, si a pesar de que tienen pretendido que se acordó por el Ayuntamiento no puede establecerse la feria permanente de libros en la plaza de las Descalzas, se les autorice para establecerla delante del Museo de Pinturas o Jardín Botánico.

Parece que el Sr. Martínez Reus, en representación de las casas editoriales del centro, se opone a la instalación de la feria de libros en la plaza de las Descalzas, que sin duda alguna no puede originarse perjuicio alguno y si en cambio embellecer este punto.

La cuestión del «Metro» Desde hace tres meses se encuentra a estudio de la Comisión nombrada y para resolver la cuestión del Metropolitano, con la propuesta del alcalde para verificar la exacción a la Empresa de un canon anual de más de 80.000 pesetas.

La ponencia aún no ha emitido el informe, y la Empresa continúa en su consecuencia en la actitud observada desde el principio, o sea sin satisfacer impuesto alguno al Concejo.

El concurso de la Unión Ibero Americana

El Jurado lo declara desierto El día 31 de marzo último expiró el plazo para presentación de plegios al concurso abierto por la Unión Ibero Americana, acerca del tema «Importancia para la civilización iberoamericana del fomento de la navegación que acrecienta y aproxima los intereses de todo orden, entre los diferentes países de nuestra raza».

El Jurado, constituido por el marqués de Figueroa, presidente de dicha Asociación; D. Emilio Benelli y D. Antonio Sacristán, en representación, respectivamente, de la Real Sociedad Geográfica y del Círculo de la Unión Mercantil, y los señores conde de López Muñoz y D. Ignacio de Noriega, presidentes de las Comisiones Permanentes de Ciencias y Letras y de Relaciones Comerciales de la «Unión Ibero Americana», procedió al examen de las ocho obras presentadas. Sus lemas son los siguientes:

- 1.ª «Unión Cooperativa de civilización, navegación y comercio».
- 2.ª «La Hispanoamericana, S. A.»
- 3.ª «El labio de verdad permanecerá siempre; mas la lengua de mentira, por un momento».
- 4.ª «Andes».
- 5.ª «La unión, como un sólo camino, hará a nuestros pueblos felices y poderosos».
- 6.ª «La colectividad, bien orientada y prudentemente organizada, puede alcanzar las más grandes epopéyas».
- 7.ª «Anónimus».
- 8.ª «El alma hispanoamericana subsiste».

tirá a través de los más grandes cataclismos de la historia». El Jurado emite fallo que declara desierto el concurso. Fuera de concurso los trabajos 1.ª y 2.ª, que contravienen la condición 6.ª; no faltan en los demás manifestaciones parciales, dignas de estima y merecedoras de loa y estímulo, pero no se dan con la ponderación debida y en el grado necesario las condiciones que la convocatoria del concurso señalaba.

Inauguración de la Exposición de Industrias

En la noche del sábado se verificó la inauguración de la Exposición de Industrias, instalada en el amplio campo del Racing-Club, convenientemente adornado.

Inauguró el acto el Infante Don Fernando, que llegó a Racing a la hora mencionada, acompañado de su ayudante el comandante de Caballería Sr. Ordóñez, siendo recibido por el alcalde, el secretario del Ayuntamiento, Sr. Ruano; el teniente de alcalde del distrito y varios concejales.

El Infante recorrió todas las instalaciones, de las que hizo grandes elogios.

Ecos de Sociedad

La princesa Max Egón de Hohenlohe ha recibido en San Sebastián muchas felicitaciones con motivo de haberse publicado ahora el Real decreto concediéndola la banda de la Orden de Damas Nobles de María Luisa.

Los marqueses de Montorral y de la Calza continuaban en Lausanne. La marquesa, sometida allí a tratamiento, mejora visiblemente.

El martes, festividad de San Federico, celebran sus días el nuncio apostólico, monseñor Tedeschi; los condes de Casa Miranda y Lombillo y el barón de Benidoleig.

La duquesa de San Fernando de Quiroga ha regresado a esta corte.

—Precedente de Polonia ha llegado la baronesa de Offenbergh, con objeto de pasar una temporada al lado de sus hijos los señores de Ordóñez Lucariz (D. Enrique).

—El novelista D. Vicente Blasco Ibáñez ha marchado a Sevilla y visitará después otras ciudades andaluzas.

—Han salido de esta corte: para San Sebastián, los marqueses de Fontalba, los de Guayana, la condesa de Via Manuel, los condes de Montaró, los de Asmir, la marquesa de Benamejí, la condesa de Almaraz, los condes de la Real Piedad y la marquesa viuda de las Cuevas del Becerro; para Benavente, la marquesa de Yarayabo; para Fuenterrabía, la condesa viuda de Egaña, y para Segovia, la condesa de Medina y Torres.

PAGOS

La Dirección general de la Deuda ha acordado que en los días 17 al 22 del corriente mes se entreguen por la Caja de la misma los valores consignados en señalamientos anteriores y además los comprendidos en las facturas siguientes:

Pago de créditos de Ultramar reconocidos por los Ministerios de la Guerra, Marina y esta Dirección general a los presentadores en Madrid, y por giro postal a los demás de facturas del turno precedente, con arreglo al Real decreto de 28 de octubre de 1915, y las del turno corriente que se consignan en las relaciones que al final se insertan.

Entrega de los nuevos títulos de la Deuda perpetua al 4 por 100 interior, emisión de 22 de agosto de 1919, correspondientes a las facturas de canje de los de la emisión de 1908, hasta la factura número 23.228. Idem de los nuevos títulos de la Deuda amortizable al 5 por 100, emisión de 1900, 1902 y 1906, por los de la emisión de 1920, hasta la factura número 6.814.

Idem de carpetas de la Deuda al 4 por 100 interior, emisión de 1919, por sus títulos definitivos hasta la factura número 1.582 de la serie C, y número 4.690 de las demás series. Idem de valores depositados en arca de tres llaves procedentes de creaciones, conversiones, renovaciones y canjes.

Madrid, 15 de julio de 1922.—El director general, Arturo Forcat.

Teatros y artistas

Lluvia de artistas En pocos días están las calles de Alcalá y Sevilla con más cómicos parados que lentejas dan por cinco duros, valga la frase.

Hacia muchos años que no habíamos visto en esta época tanto artista sin contrata, y lo que es peor, sin esperanzas, por ahora, pues los negocios de teatro están cada vez peor, y no se hacen ilusiones los que creen que la culpa es del Sindicato. Esto no puede hacerse mejor, hasta la presente.

Una de las causas que más han perjudicado ha sido el exceso de compañías de un mismo género, hechas a base de una señorita o caballero que, por titularse primera actriz o primer actor, sacrifican sus ahorros y no consiguen el ideal que desean, a pesar de los «bombos» de cuatro amigos cariñosos, a quienes luego el público, que es el verdadero juez, califica de embusteros.

Esto, unido a las exigencias de muchos actores contratados y la no libertad para que el empresario defiende su negocio como Dios manda, puesto que es el que paga.

En pocos días están aquí las compañías de Thullier y la de María Gómez, que se hallan de paso para San Sebastián, y la de Portes y Lahera-Fernández, que han quedado disueltas por ahora.

La compañía lírica de Dionisia Lahera y Anselmo Fernández, ha sido una lástima que después de cinco años de éxitos en provincias y de un conjunto tan aceptable, haya tenido tan mal fin.

Muchos artistas han marchado a Barcelona y Valencia, y otros han regresado a Madrid, entre ellos Dionisia Lahera, cada día más bella y más artista; Pilar Escuer, Emilio Alonso y el notable tenor Manuel Alda, que se halla a disposición de las Empresas y que, interin, se marcha a pasar el verano a San Sebastián.

El teatro de Cuenca

Una vez terminado el pleito existente entre la Empresa del teatro Principal y la de Fernández-Foronda, se asegura que será levantado el veto que el Sindicato de Actores tenía puesto a dicho teatro, y que durante las próximas ferias de septiembre actuará una compañía de primer orden, para lo que hace gestiones el nuevo arrendatario, Carlos Miralles.

Telegramas de última hora

Un discurso del ministro de Suecia en París CAEN 16.—El ministro plenipotenciario de Suecia en París, conde Ehrensvar, en el acto de la distribución de premios en el Liceo de esta ciudad, cuyo acto presidió, pronunció un discurso en el que declaró hallarse convencido de que Francia no figurará jamás entre las naciones culpables de provocar la guerra.

Escuchó—dijo el ministro—las voces que acusan a este noble país de seguir una política militarista e imperialista conducente a la guerra. Conozco lo suficiente a Francia para saber que éstas son puras calumnias. Estoy seguro de que la Francia de mañana será como la de hoy, es decir, una fuerte democracia, siempre dispuesta a defender su suelo contra el invasor, pero inspirada al mismo tiempo en su amor innato de justicia, de progreso y de paz.

Signan las felicitaciones a Millerand PARIS 17.—El Sr. Millerand continúa recibiendo numerosos telegramas de felicitación por haber resultado ileso del atentado del viernes.

Entre ellos figura uno muy expresivo del Rey de España.

La política alemana BERLIN 17.—Según el «Montag Post», los jefes de las fracciones parlamentarias del centro, demócratas y populistas han resuelto crear una asociación de los partidos burgueses, análoga a la organizada por los socialistas.

Alemania, paga PARIS 17.—La Comisión de Reparaciones ha publicado una nota dando cuenta de que el Gobierno alemán ha hecho efectiva la suma de treinta y dos millones ciento siete mil trescientos noventa y siete marcos oro, correspondiente al pago fijado para el día 15 del actual.

Un robo de importancia BILBAO 17.—Anoche se ha cometido un robo de importancia en el piso que habita el propietario D. Rafael Yon, en la calle de Hurtado de Amézaga.

Dicho señor se halla veraneando con su familia en un chalet de Las Arenas. Los ladrones fracturaron una caja de caudales, llevándose 9.437 francos en billetes y otras cantidades en moneda española, además de numerosos efectos de gran valor.

Todavía no se ha hallado el menor rastro de los autores del robo.

De arribada forzosa BILBAO 17.—Ha entrado en este puerto, de arribada forzosa, y con serias averías, el vapor «Donato», el cual se vio sorprendido por el temporal en el Cantábrico cuando se dirigía a Laglaterra.

Este buque, que había sido comprado el año pasado por una casa inglesa y que había estado hasta ahora requisado por el Gobierno para el transporte de tropas a Marruecos, iba a ser entregado al rendir viaje a la casa compradora.

Partido de futbol VALENCIA 17.—Ayer se jugó un partido de futbol en el campo del Gimnástico, entre un equipo de éste y otro del España, de Barcelona, campeón de segunda categoría, venciendo los jugadores valencianos por 7 tantos a 3.

Novillos en el Puerto de Santa María CADIZ 17.—En Puerto de Santa María se celebró ayer una novillada, lidiándose ganado de Guadalest, que dió poco juego.

Fosadas, Belmonte III y Algabeno estuvieron bien, siendo aplaudidos. Este último, recibió un varetazo en el hombro izquierdo, pasando a la enfermería. Las cuadrillas cumplieron.

BARCELONA (De nuestro redactor correspondiente Sr. Zaragoza)

Varias noticias BARCELONA 17 (5 t.).—La Sociedad Fambosyala ha celebrado en el vecino pueblo de Fambosy un mita y un banquete protestando contra la conducta de la Liga regionalista. Asistieron 150 comensales, y se dió el caso de que, mientras el acto se celebraba, estaba el pueblo engalanado con la bandera catalana, por orden del Ayuntamiento, partidario de la Liga.

Se han declarado en huelga, protestando de la forma del trabajo, 30 carreteros de la Empresa de transportes Piera.

Al llegar el mixto de Madrid a la estación de Sans, los viajeros denunciaron que poco antes había caído un hombre a la vía, no funcionando los timbres de alarma aunque tratoran de usarlos; en efecto, a cuatro kilómetros de la estación se encontró a un hombre gravemente herido, que falleció al llegar al hospital, sin poder ser identificado.

Hoy ha quedado abierto el empréstito municipal para las obras de la futura Exposición.

NOTAS DEL DIA

Después del despacho con el presidente del Consejo, el Rey recibió esta mañana al nuevo Alto Comisario de España en Marruecos, general Bargañeta.

Desde las once hasta las doce permaneció el general Bargañeta en el regio Alcázar. A la salida dijo que había dado gracias al Rey por su nombramiento, que le había cumplimentado y se había despedido igualmente de él, pues el miércoles próximo, por la noche, en el expreso, emprenderá su viaje a Marruecos. Irá primeramente a Ceuta, de donde marchará a Tetuán. Después visitará Larache y, por último, Melilla.

—¿Tiene usted ya algo proyectado respecto a su visita de rigor al mariscal Lyautey?

—Todavía no, porque eso lo decidirá hallándose en Marruecos.

—¿Conferenciará usted hoy con el Gobierno?

—Sí; pero tan sólo con el presidente. El Sr. Sánchez Guerra ha quedado en avisarme por teléfono esta tarde, citándome para la conferencia.

Al abandonar el nuevo Alto Comisario el regio Alcázar fué saludado por el presidente de la Cámara de la Propiedad Urbana de Melilla, Sr. Queipo, que acompañaba al conde de Frajana, Aomar.

A mediodía cumplimentaron al Soberano los ex ministros de la Guerra generales Olague y Villalba y el de Gobernación Sr. Goicoechea, quien le hizo entrega de los planos de la línea de dirigibles que se pretende establecer entre Sevilla y Buenos Aires, y le rogó que de no asistir personalmente envíe a algún miembro de la Real Familia para que le represente en los Juegos florales hispanocubanos que el día 3 de agosto se celebrarán en Avilés, y en los que actuarán como mantenedores el ministro de Cuba en España, Sr. García Kholy, y el propio Sr. Goicoechea.

A primera hora de la tarde despacharon con el Soberano los ministros de Estado y Gracia y Justicia, hoy de turno.

El subsecretario de la Presidencia recibió a mediodía a los periodistas, manifestándoles que el jefe del Gobierno había despachado con S. M. el Rey, sometiéndolo a la firma los decretos que por separado publicamos.

Añadió el Sr. Marfil que ayer, después de oír misa el presidente en la capilla del Ministerio de la Guerra, celebró una extensa conferencia con el general Bargañeta y el ministro de Estado, coincidiendo los puntos de vista respecto al problema de Marruecos, y quedando el presidente gratamente impresionado.

El jefe del Gobierno estuvo hoy en el Ministerio de la Guerra, recibiendo a las Comisiones de los Cuerpos de la guarnición, autoridades militares y jefes del Ministerio.

El subsecretario de la Presidencia dijo que en este Centro oficial se habían recibido muchos telegramas de autoridades y elementos militares felicitando al señor Sánchez Guerra por haberse encargado de la cartera.

Aclarando las informaciones publicadas, dijo el Sr. Marfil que el general Castro Girona ha sido nombrado jefe de las fuerzas indígenas, no de Estado Mayor, como erróneamente se ha dicho.

A primera hora de la tarde acudió a la Alta Cámara el presidente, Sr. Sánchez de Toca, quien recibió grandes muestras de afecto de senadores y periodistas, con motivo del fallecimiento de su hija la marquesa de Lema.

El presidente del Consejo celebró una conferencia con el del Senado, y se convino en que se pusiera hoy a discusión el presupuesto de Acción en Marruecos, ya que mañana habría de dedicarse el día al Congreso para oír y contestar al discurso del Sr. Maura.

En la sesión del Senado, el ministro de Gracia y Justicia dió lectura de unos proyectos de ley, y después de votarse otros y aprobarse sin discusión el presupuesto de las «Poseiones españolas de África occidental», se entró en el de Marruecos.

El Sr. Chaparrieta defendió un voto particular en la forma que en el extracto reflejamos, constándole el Sr. Sáenz de Quejana, el ministro de Estado y el presidente del Consejo.

Después, y en medio de gran expectación, se levantó a hablar el Sr. Goicoechea, consumiendo el primer turno en contra.

Con este motivo pronunció un discurso muy notable, seguido con gran atención por la Cámara, estudiando el problema de Marruecos, que existe—a su juicio—por falta de voluntad en las relaciones del Alto Mando con el Gobierno.

Paso también de manifiesto la anomalía de que un expediente gubernativo se convirtiese en judicial, sin que el fiscal militar recibiese órdenes del Gobierno.

Al retirarnos de la tribuna seguía el señor Goicoechea su discurso, estudiando los objetivos militares y situación de nuestro Ejército en África.

Su Majestad el Rey sale esta tarde para La Granja, en automóvil, y mañana, para Santander.

Con escasas diferencias se contratan los fondos públicos, bajando la partida de Interior cinco céntimos, al quedar a 69,55.

En valores industriales se destacan nuevamente los Ferrocarriles, ganando tres y medio enteros las acciones del Norte y Alicante. También suben dos pesetas las del Río de la Plata.

Poca negociación en moneda extranjera, pero no obstante, los cambios acusan firmeza, ganando los francos, un entero; las libras, 17 céntimos, y los suizos, 30. Los marcos y francos belgas, no varían, y las liras ceden 85 céntimos.

«Sindicato de Publicidad».—Barbieri.

